

## 中札内村総合行政推進委員会 第2回委員会 会議録

日 時 平成29年10月25日(水) 19:00~21:00  
場 所 改善センター 大集会室  
出席委員 五十嵐真也、奥井千英子、川田美紀、桑田尚行、紺屋晴彦、斎藤まり子  
佐藤裕二、杉本啓子、林 真悠、本間克伸、山口公雄、菅野貴赦  
小山 陣、斎藤裕恵、瀬川 亮、渡邊芳恵(16名)  
欠席委員 河瀬智憲、島次孝至(2名)  
オブザーバー (官公庁) 十勝総合振興局地域創生部部長 橋本幸尚  
十勝総合振興局地域創生部地域政策課主査 山田達也(随員)  
(産 業) 中札内村農業協同組合代表理事組合長 山本勝博  
(金 融) 帯広信用金庫中札内支店支店長 安田弘貴  
(労 働) 連合北海道中札内地区連合会会長 黒野 悟  
(報 道) 十勝毎日新聞社編集局地方記者 深津慶太  
推進本部 村長 森田匡彦  
事務局 総務課長 阿部雅行、総務課長補佐 氏家佑介、総務課主事 毛利晋輔

### 議 事

(開 会) 19:00

(阿部課長) 本日はお忙しい中、中札内村総合行政推進委員会にご出席いただきまして誠にありがとうございます。今回、第2回総合行政推進委員会となっておりますが、まち・ひと・しごと創生総合戦略の評価・検証のため、各分野の有識者のみなさまにオブザーバーとしてご出席いただいております。

今年度、総合行政推進委員に変更もあったことから、改めてオブザーバーのみなさまを紹介させていただきます。

ーオブザーバー紹介ー

それでは、本間会長から挨拶をお願いいたします。

(本間会長) 委員のみなさま、お集まりいただきありがとうございます。また、本日は何かとお忙しい中、各分野の有識者のみなさまにもオブザーバーとしてご参加いただいております。本当にありがとうございます。さて、本日は昨年2月に策定しました「中札内村まち・ひと・しごと創生総合戦略」について、事務局から取組状況等について説明を受けた後、みなさまからご意見をいただきたいと思っております。

総合戦略の取組については、昨年度が実質2年目となりましたが、一部国の地方創生交付金を活用しておりますので、本日は、その取組状況を中心に協議を進

めていきたいと思います。限られた時間ではありますが、どんなことでも結構ですので、活発なご意見をお願いしたいと思います。

以上簡単ではありますが、挨拶とさせていただきます。

(阿部課長)      ありがとうございます。本日、森田村長が出席しておりますので一言ご挨拶を申し上げます。

(森田村長)      こんばんは。お忙しいところお集まりいただきまして誠にありがとうございます。本委員会は今年6月にみなさまに委嘱をし、まちづくりに関する様々なご意見をいただいているところでございます。今回は、総合戦略の実施状況についてチェックをしていただくこととなりますが、住民の視点から忌憚のないご意見をお願いいたします。また、まちづくり計画においては、平成29年度で前期計画が終了し、次年度から後期計画に入ります。こちらについても今後会議においてお諮りすることとなりますが、どうぞよろしくをお願いいたします。また、オブザーバーのみなさまにおかれましては、大変お忙しい中本会議にご出席いただいております。厚くお礼申し上げます。

それではみなさま、どうぞよろしくをお願いいたします。

(阿部課長)      それではこれより議事に入っていきたいと思いますが、以降の進行については、本間会長が務めることとなっておりますので、進行をよろしくをお願いいたします。

(本間会長)      それでは、早速ですが、議事に入らせていただきます。協議事項1の「平成28年度の総合戦略取組状況」について事務局から説明をお願いします。

ー氏家補佐 資料1～3に基づき説明ー

(本間会長)      ただ今、事務局から説明がありました。平成28年度を取組状況について、各委員のみなさまから意見をいただければと思いますので、意見、質問等、発言をお願いいたします。

よろしければ、総合振興局の橋本部長から他自治体の状況含め教えていただけますでしょうか。

(橋本部長)      地方創生の取組は平成27年度から始まって平成31年度までの5年間となっており、ちょうど今折り返しに来ているところです。この取組の根幹には、人口減少に歯止めをかけるという目的があります。中札内村は直近のデータを見ると人口全体としては減少していますが、社会増減では2人増という結果となっております。この結果を見ると、地方創生の観点ではある程度効果はあったのかと思いますが、人口が徐々に減っていったというのも事実で、踏み止まるためには相当厳しい取組をしていかなければならないと思います。

本日の資料で気になった点ですが、道の駅の入り込み客数が100万人目標となっていますが、実績を見ると年々減っていているところですが、今後、どういったやり方でステップアップして目標を達成するのか、ぜひ議論していただきたいです。

また、他自治体の情報ですが、芽室町では農福連携による取組が進んでいます。九神ファームでは障がい者を雇用することで、町内の働き口を創出し、生きがいの提供等を目指しています。更別村では、エアウォーターと更別農業高校と連携し、特産品を開発することで、地域の工場を活性化させようという動きもあります。また、釧路市では、夏の涼しい気候を活かして合宿を呼び込む等、スポーツに関わる取組も見られます。

(本間会長) 今のお話を聞いてみなさまから何か意見等はございますか。

(委員) 九神ファームのお話を聞いて、村でも何か取組めることがあるのではないかと感じました。

(森田村長) 村の養護学校でも、村内に就職できないということは一つの課題です。現在、学校側と意見交換をして議論が始まったところであります。

(委員) 総合戦略を見ると、観光や移住の取組は充実していると思いますが、長く住み続けてもらうためには、高齢の方や障がいのある方へのサービスも考えた方がいいと思います。弱い立場の人をどうサポートするか仕組みづくりが必要ではないでしょうか。

(阿部課長) 確かに今仰ったような取組が弱い部分はありますし、総合戦略はそういった意見があれば見直しをする考えでいますので、意見を出していただければと思います。

(委員) 観光客は管内で差が出にくいので、差別化は難しいでしょうし、人口についても自治体間で奪い合いになるような気がします。競うのではなく、広域連携の視点で取組んでもらいたいと思います。

(森田村長) 小さな村だけが頑張っても意味がないと思っています。南十勝等の広域で連携してPRしていくのが重要で、そのことが結果的に村のためになると考えています。

(委員) 街中がさみしいといった声を聞きます。起業したい人はいると思うので、村の取組等をうまくPRできればいいなと思います。

(阿部課長) 起業については現在も支援事業を行っていますので、広くPRしていこうと思います。

(委員) 今やっているような取組以外にも新しい取組があるといいと思います。中札内といたらこれというものがあればいいのではないのでしょうか。

(森田村長) どの自治体でもそうですが、今のままでは成長することはありません。ここで具体的話はできないですが、何か村を押し出せるものがあればいいと考えています。

(橋本部長) 先日、高橋知事が中札内村に来られましたが、これは中札内村農協の枝豆等、十勝の農業に対して高い位置付けをしているという表れでもあります。地域の稼ぐ力がつけば、所得が上がり出生率が上がります。イベントという取組も一つの手ではありますが、まずは地場産業の力をつけることが重要だと思います。

(山本組合長) 毎年バスツアーを年3～4回行っていますが、とても人気があり、募集すると3日ほどで人が集まります。参加されたお客様と話すと、ぜひ1泊したいという声を聞きます。これは大変もったいないことだと思いますので、どこかの施設に泊まって懇談を深めることができれば、もっといいイメージを持ってもらえるし、住んでみたいと思う人もいるのではないのでしょうか。

それから、川越のアンテナショップについてですが、オープン当初は売上もよかったです。現在は厳しい状況であると聞いています。やはり生産者が積極的に現地に行って、販売やPRをすることが必要かと思います。

(森田村長) アンテナショップについては、買いに来た方にうまくセールスできていない点はあると思いますし、事業者が現地でPRするというのも必要だと思います。また、ツアーの件に関しては日程的に非常にタイトであり、おっしゃるように、1泊することができればもっと村の魅力は伝わると考えます。貴重なご意見ありがとうございます。

(委員) せっかくコンサートの中札内でやるのであれば、ジンギスカン会議だけでなく、村の中の取組と連携することもできるのではないのでしょうか。

(阿部課長) 村としてもコンサートはPRの貴重な機会と考えています。今回はチラシの裏に村の飲食店等を紹介する形で載せており、昼食は村でとってもらうように誘導しています。

(委員) 川越ではアンテナショップで村の商品を買えますが、村で川越の商品も買えるといいなと思います。

(阿部課長)       ありがとうございます。貴重なご意見としてお受けいたします。

(本間会長)       他に質問等なければ、一旦総合戦略の検証に関する全体会議は終わりたいと思います。本日は、地方創生交付金事業を中心に協議いただきましたが、各個別事業については、政策評価にて点検しております。後日、財政部会で村民政策評価を行いますのでよろしくお願いします。

                  それでは、村長とオブザーバーのみなさんはこのあと退席となります。  
総合行政推進委員のみなさんについては、この後アンケート結果の報告をさせていただきます。

ー氏家補佐 まちづくりアンケート、今後の進め方について説明ー

(本間会長)       ただいま事務局から説明のあった部分を含めて、何かご意見等ありますでしょうか。

                  なければ、本日の総合行政推進委員会を終了いたします。大変お疲れ様でした。

(開    会)       2 1 : 0 0